

## El rol de la universidad en los sistemas de innovación (productiva, social y territorial)

Lic. Esteban Cassin<sup>i</sup>



En el marco de las reuniones mensuales del Centro Interdisciplinario de Estudios Avanzados, CIEA y siguiendo con el programa, el pasado martes 17 de mayo el Lic. Esteban Cassin habló sobre el rol de la universidad en los sistemas de innovación (productiva, social y territorial).

En su intervención, el especialista señaló que, tomando como referencia el modelo Sábato de triple hélice (universidad, estado, industria), no hay en nuestro país algo que se pueda denominar como “sistema nacional de innovación” sino más bien algunas experiencias exitosas en materia de innovación sin escala suficiente. A este diagnóstico se agrega que la universidad, actualmente, se encuentra sobrepasada respecto a las demandas de producir innovación porque faltan instituciones en los territorios, tipo: instituciones intermedias, centros tecnológicos, cámaras, bancos locales, etc.

A modo de propuesta, el Lic. Cassin indicó que para mejorar el desempeño de las universidades en materia de acciones innovativas y también para mejorar los procesos de innovación, es importante que los proyectos tengan anclaje territorial. Es decir, para que la innovación suceda deben darse, de manera simultánea territorialidad, proximidad e interacción.

Finalmente, el expositor cree que en Argentina, tomando el caso de la triple hélice, cada uno de los círculos están separados de los otros y quien tendría el desempeño más crítico es el Estado.

---

<sup>i</sup> El Lic. Esteban Cassin es Director Académico del [Posgrado GTec](#) (Especialización en Gestión de la Tecnología y la Innovación) y miembro del [CIDEM UNTREF](#) (Centro de Innovación y Desarrollo de Empresas y Organizaciones).